

Fidel Castro: “El deporte es un derecho del pueblo”

Convertir al movimiento deportivo en orgullo nacional es uno de los legados más perdurables del Comandante en Jefe

Redacción Escambray

El triunfo de la Revolución cubana en enero de 1959 marcó un antes y un después en todos los ámbitos de la vida nacional. Entre los sectores que experimentaron una transformación profunda se encuentra el deporte, convertido en una prioridad estratégica por el liderazgo revolucionario encabezado por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Bajo su visión, la práctica deportiva dejó de ser privilegio de unos pocos y se convirtió en derecho del pueblo, expresión de justicia social y herramienta para la formación integral de las nuevas generaciones.

Desde los primeros años, Fidel comprendió que el deporte no podía limitarse a la élite competitiva, sino que debía ser masivo, inclusivo y accesible en cada rincón del país. Con ese propósito se fundó en 1961 el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER), institución que organizó y dirigió la expansión de instalaciones, programas y entrenadores en todo el territorio nacional. El deporte pasó a ser parte inseparable de la educación, con escuelas que incorporaron la actividad física como componente esencial del currículo.

La creación de las Escuelas de Iniciación Deportiva Escolar (EIDE) y posteriormente de las Escuelas Superiores de Perfeccionamiento Atlético (ESPA) permitió identificar y desarrollar talentos desde edades tempranas, con lo cual se garantizó que niños y jóvenes con condiciones especiales recibieran atención especializada sin perder el vínculo con la enseñanza general. Este sistema, único en América Latina, fue fruto de la concepción fidelis-

ta de que el deporte debía ser ciencia, disciplina y pasión al servicio del pueblo.

El impacto de estas políticas se reflejó rápidamente en los resultados internacionales. Cuba comenzó a destacar en el boxeo, el béisbol, el atletismo y la lucha, disciplinas en las que alcanzó medallas en Juegos Olímpicos y campeonatos mundiales. Cada triunfo deportivo fue celebrado como victoria de la Revolución, pues se demostraba que un país pequeño, bloqueado y con recursos limitados, podía desafiar a potencias gracias a la organización, la voluntad y el talento de su pueblo. Fidel, siempre cercano a los atletas, compartía con ellos entrenamientos, partidos y competencias.

Más allá de las medallas, el legado más profundo fue la democratización del deporte. En barrios, comunidades rurales y centros de trabajo se multiplicaron las áreas deportivas, los torneos populares y las actividades recreativas. El deporte se convirtió en vehículo de salud, integración social y formación de valores como la disciplina, la solidaridad y el espíritu colectivo. Fidel insistía en que cada niño debía tener acceso a una pelota, una pista o una cancha, porque en ello se jugaba no solo el futuro deportivo, sino también el desarrollo humano de la nación.

El proyecto deportivo de la Revolución cubana fue inseparable de la visión estratégica de Fidel Castro. Su empeño convirtió al deporte en patrimonio del pueblo, en símbolo de dignidad y resistencia frente a las adversidades. La obra iniciada en 1959 sigue viva en cada atleta que representa a Cuba, en cada niño que corre tras un balón en su escuela y en cada comunidad que encuentra en la práctica deportiva un espacio de alegría y unidad.



Fidel siempre fue un apasionado del béisbol, nuestro deporte nacional. /Foto: Internet



“Logré una presea que demandó mucho esfuerzo, empeño y sacrificio”, aseguró Yadira. /Foto: Facebook

Una espirituana de bronce en Juegos Sordolímpicos

La judoca Yadira Lázara Ramos Ramírez hizo historia en los tatamis de Tokio, Japón

Maikel Martín Gallego

Sancti Spíritus se hizo sentir en el tatami del Budokan, en Tokio, Japón, sede de los XXV Juegos Sordolímpicos 2025, por intermedio de la judoca Yadira Lázara Ramos Ramírez, ganadora de una de las medallas de bronce en la división de los 63 kilogramos.

Parecía indicar que la representante del Yayabo regresaría a la Mayor de las Antillas sin presea, al caer en su debut en esta lid ante Hyeonah Lee, representante de Corea del Sur, quien le propinó ippón; pero el deporte también guarda sorpresas, ya que la coreana siguió avanzando en el organigrama y fue arrastrando a la espirituana

hasta llevarla a disputar el bronce.

Para ello, Yadira tuvo que imponerse a sus adversarias en el fuerte certamen que reúne a lo que más vale y brilla en este deporte en el mundo. La primera sonrisa la protagonizó por ippón frente a la india Aditi Sharma, y la consiguió en menos de dos minutos de acción. El siguiente pleito fue ante la kazaja Evelina Yegemberdiyeva; concluido también antes del tiempo reglamentario, triunfo que le dio el pase a uno de los combates por las preseas de bronce.

Al concluir su accionar en estos Juegos Sordolímpicos Tokio 2025, la representante del Yayabo declaró: “Logré una presea que demandó mucho esfuerzo, empeño y

sacrificio. Es el resultado del trabajo realizado”.

La división de los 63 kilogramos fue ganada por la ucraniana Kateryna Shepeleva, quien fue seguida en el podio por la coreana Hyeonah Lee, mientras la otra medalla bronceada puesta en disputa fue al pecho de la turca Esma Gukulu.

Por naciones dominó el medallero Kazajistán con saldo de cuatro títulos, un segundo puesto y cuatro terceros lugares; Corea del Sur concluyó segundo con (3-2-3) y el tercero fue para Francia (2-2-1). Cuba ocupó el puesto 17 junto a otros tres países.

Los Juegos Sordolímpicos, creados en 1924 en París, generan un movimiento mundial de hermandad y fraternidad cada cuatro años.

Gallitos ya pelean en las Pequeñas Ligas

Este sábado comienza la primera edición del Campeonato Nacional de Béisbol categoría 7-8 años de las Pequeñas Ligas.

Representantes de todos los territorios de Cuba asistirán al certamen agrupados en 16 equipos, conformados por los atletas más pequeños que practican el deporte de las bolas y los strikes.

El conjunto espirituano debutará como local ante Ciego de Ávila en el Beisbolito 4 de Abril, aledaño a la Plaza Cultural de los Olivos, donde efectuarán doble juego este sábado y, de ser necesario, sencillo al siguiente día.

El vencedor de esta serie entre futuros Gallos y Tigres se medirá el sábado 29 de noviembre y domingo 30 al ganador del enfrentamiento que sostendrán los elencos de Camagüey y Las Tunas.

La selección que representa a la provincia Sancti Spíritus se ha mantenido entrenando de lunes a sábado en la propia instalación, en la que iniciaron su trayectoria varios jugadores que, con el paso de los años se convirtieron en Campeones Olímpicos, Mundiales, Panamericanos y Centroamericanos.

El conjunto yayabero está integrado por jugadores de los municipios de Yaguajay, Cabaiguán, Taguasco, Trinidad, La Sierpe y la capital provincial; al frente del equipo está el experimentado Luis Alberto Santana Martínez, quien ha formado parte de los colectivos técnicos de las categorías escolares y juveniles de la EIDE Provincial Lino Salabarría Pupo, y del conjunto Sub 23 del territorio en las Series Nacionales.

El cuerpo de entrenadores lo completan la Gloria del Béisbol espirituano y cubano Rigoberto (El Chopi) Rodríguez Gómez, defensor en 20 temporadas de los Gallos en la pelota cubana; además de Michel Gómez Félix y Norberto Pérez Lara.

Las Pequeñas Ligas de la categoría 7-8 años tienen sus características especiales: se juega a seis entradas, salen nueve peloteros a la defensa y batean obligatoriamente los 14 integrantes de cada selección.

Para el año 2026 la Federación Internacional de Béisbol y Softbol prevé potenciar esta categoría con la celebración de un certamen donde intervengan varios países. (M. M. G.)